

Compte rendu de la réunion du comité de pilotage Agenda 21, 16 mars 2012

Présents : René Pérol, Patrick Loquen, Jean-Paul rousier, Claude Rousier, Daniel Credeville, Colette Dugoulet, Lionel Armaghanian, Stéphane Jardrin, Charlotte Clémandot, Bruno Charenton, Marie France Paladino, Micheline Allemandou, Cathy Baptiste, Jackie Delorme, Karine Barde

Excusés : Jérôme Leymarie

Secrétaire de séance : Karine Barde

Lionel Armaghanian, Maire, ouvre la séance en rappelant que, suite au dépôt de la charte et sa validation par le Conseil Municipal, la commune a été labellisée en novembre dernier. Le label de l'association « Notre Village, terre d'avenir », est décerné pour trois années au terme desquelles un bilan sera réalisé sur les projets portés par les fiches actions. Il propose de faire un premier bilan, fiche action par fiche action, afin d'établir quels sont les projets déjà réalisés, ceux en cours et ceux encore à réaliser.

En bleu : fiches action déjà réalisées (17)

En vert : fiches action en cours de réalisation - en 2012 (12)

En orange : fiches action en projet, réalisation prévue en 2013/2014 (10)

En rouge : fiches action en attente (1)

1 – Signalisation de la potabilité de l'eau - Les pictogrammes concernant la non potabilité de certains points d'eau (cimetièrre, lavoir et grande fontaine, fontaine du Marchadial) ont été commandés et seront posés avant l'été.

2 – Mise en place du PAVE - Le diagnostic pour le PAVE doit être confié à un bureau d'étude. Cela n'a pas encore été fait. Peu de communes en Dordogne l'ont déjà réalisé. Ce diagnostic est cependant obligatoire et sera réalisé dans les années qui viennent.

3 – Remplacement des ampoules des bâtiments communaux par des ampoules basse consommation - 90 % des points d'éclairage des bâtiments communaux sont à présent équipés d'ampoules basse consommation ou de tubes néon. Toutes les ampoules seront remplacées d'ici la fin de l'année 2012.

4 – Création de points de collecte pour les piles et les ampoules usagées - Pour les ampoules, une convention entre le SDE et l'entreprise Darlavoix a été signée habilitant cette dernière à récupérer les ampoules usagées. Il est décidé de placer un point de collecte à l'entrée de la mairie avec deux bacs : un pour les ampoules et un pour les piles. Il est préférable de ne pas laisser de bac à disposition à l'extérieur afin de ne pas retrouver n'importe quels déchets à l'intérieur.

5 – Utilisation d'un carburant moins polluant pour le tracteur agricole communal - Ce carburant est devenu obligatoire pour les véhicules agricoles. Il alimente le tracteur de la commune depuis octobre 2011

6 – Sensibilisation des habitants aux économies d'énergies via le bulletin municipal - Des fiches pratiques, réalisées à partir d'informations en ligne sur le site de l'ADEME, vont être diffusées chaque année sur le bulletin municipal. Sur le bulletin 2011, la première fiche pratique concernait la consommation responsable. En outre, deux fiches pratiques ont été mises en ligne sur le site Internet (sur la consommation responsable et sur l'éclairage).

7 – Création d'une plate-forme d'offres et de demandes de covoiturage sur le site Internet de la commune et ouverture d'un cahier à la mairie - La création d'une plate-forme de covoiturage sur Internet dépendait déjà de la mise en ligne du site de la commune. Ce dernier étant en ligne depuis une semaine, une réflexion va être menée en 2012 sur les modalités de mise en œuvre de cette plate-forme. Karine Barde hésite entre deux formules : un lien vers un site de covoiturage national ou la réalisation d'un blog qui recenserait spécifiquement les petites annonces concernant Beauregard. Un cahier sera créé à l'accueil de la mairie

8 – Amélioration de l'isolation et de l'acoustique de la salle Reynaud - Les travaux ont été réalisés en 2011. Outre l'isolation de la salle, les convecteurs électriques ont été remplacés par des panneaux rayonnants. La cheminée de la cuisine a été bouchée afin d'éviter les déperditions de chaleur.

- 9 – Réhabilitation d'une citerne et mise en place d'un système goutte à goutte programmé** - La citerne est prête à être utilisée, le goutte à goutte est en place. Il ne reste qu'à installer la pompe. Tout sera opérationnel courant 2012.
- 10 – Location d'un broyeur à végétaux en vue de leur compostage** - La commune stocke depuis plusieurs semaines le bois de taille, habituellement brûlé. A la fin des travaux de taille dans 15 jours, un broyeur va être loué auprès de l'entreprise Hamelin pour une journée. Les copeaux seront utilisés pour les massifs de fleur.
- 11 – Réduire les nuisances causées par les eaux pluviales** - Lionel Armaghanian rappelle que les travaux d'aménagement du bourg ont eu pour conséquence le drainage de tout le pluvial du bourg vers un point unique à la Fave. Il serait donc nécessaire d'installer un bassin tampon. Pour cela il faudrait acquérir le terrain se situant au dessus du lavoir et de la grande fontaine. Ce terrain permettrait également de mieux aménager cette zone très agréable. Les propriétaires n'ont pas encore donné de réponse définitive mais ne semblent pas prêts à vendre.
- 12 – Promouvoir le compostage individuel** - Il y a un projet pour 2013 avec le SMD3. Ce dernier mettrait à disposition des habitants et de la commune des petits composteurs, moyennant une somme modique.
- 13 – Mise en oeuvre du tri sélectif (école, mairie et bibliothèque)** - Le tri sélectif est en place à la mairie et aux écoles.
- 14 – Création d'une aire de compostage pour les déchets verts municipaux** - L'aire de compostage existe derrière le stade mais n'est pas bétonnée pour l'instant. La réalisation est prévue pour 2013/2014.
- 15 – Aménagement d'un stationnement » handicapés » place de la Mairie** - Ce stationnement a été matérialisé l'année dernière en même temps que les travaux d'aménagement de la place de la mairie.
- 16 – Réalisation d'une plaquette de présentation de la commune** - La plaquette est en cours de réalisation et sera terminée courant 2012.
- 17 – Mise en place de panneaux explicatifs pour les principaux éléments du patrimoine de la commune** - Une réflexion est en cours sur ces panneaux. La réalisation devrait avoir lieu en 2013
- 18 – Restauration du lavoir communal et de la Grande Fontaine** - Les travaux de restauration sont achevés depuis la fin de l'automne 2012. Un dossier de participation a été déposé pour le concours des rubans du patrimoine 2012.
- 19 – Utilisation de papier recyclé ou PEFC au sein de la mairie** - Tout le papier est dorénavant recyclé ou PEFC. Ce papier n'est pas beaucoup plus cher que celui utilisé avant.
- 20 – Enfouissement de lignes électriques et téléphoniques** - Trois opérations sont en cours et seront réalisées d'ici fin 2012 : l'enfouissement des lignes BT et MT à l'entrée du bourg, l'enfouissement des lignes BT rue Desmond et rue de la Chapelle Saint Roch et l'enfouissement des lignes BT à Pechauguy.
- 21- Utilisation de produits d'entretien plus respectueux de l'environnement** - Tous les produits ont été remplacés par des produits éco-label. Il n'y a pas une grosse différence de prix. Certains sont plus efficaces et d'autres moins.
- 22 – Réalisation de la dernière tranche d'assainissement collectif.** - Le dossier est prêt depuis un an. La commune est en attente des subventions.
- 23 – Amélioration du fonctionnement et mise en conformité de la station d'épuration** - L'étude est en cours. Les travaux seront réalisés en 2013 ou 2014. La participation financière de Beauregard à cette opération sera de 60 000 euro.
- 24 – Fermeture et réhabilitation d'une décharge sauvage à Serre Marsal** - La décharge sauvage a été nettoyée
- 25 – Améliorer l'accessibilité de la mairie, salle polyvalente et classes primaires aux personnes handicapées ou à mobilité réduite** - Les travaux ont été réalisés en 2011.
- 26 – Amélioration l'insertion paysagère des bâtiments publics** - 600 m² de façade ont été crépis en 2011.
- 27 – Mise en ligne du site Internet de la commune** - Le site Internet est en ligne depuis une semaine.
- 28 – Organisation de manifestations de valorisation du patrimoine culturel** - La section Histoire et Patrimoine du Foyer, créée en août 2011 a déjà organisé deux manifestations. Lors des Journées du Patrimoine, en septembre 2011, la section a proposé les visites commentées des extérieurs du château de Mellet, de l'église et de la chapelle saint Roch. En février, une exposition de poteries anciennes du village a été organisée durant tout un week-end à la salle des fêtes. Une randonnée commentée de découverte du petit patrimoine de l'eau de la commune sera organisée pour les prochaines Journées du Patrimoine.

29 – Création d'une « boîte à idées » Agenda 21 - Une rubrique « boîte à idée » a été créée sur le site Internet. Il ne reste qu'à ouvrir un cahier à l'accueil de la mairie.

30 – Sensibilisation des scolaires au développement durable et à la protection du milieu aquatique - La sensibilisation des scolaires au milieu aquatique est en cours. Une première intervention de Stéphane Jardrin, très appréciée par les enfants, a eut lieu la semaine dernière sur deux classes. Les prochaines interventions auront lieu en extérieur. La première aura pour but de faire chercher aux enfants les animaux et insectes sur un cour d'eau et la deuxième sera une journée de pêche sur un étang proche. Quant à la sensibilisation au développement durable, il existe déjà puisque le SMD3 est intervenu l'année dernière auprès des scolaires et leur fourni annuellement des cahiers de texte. Lionel rappelle également que le tri sélectif a été mis en place dans les classes.

31 – Aménagement paysager de la place de la mairie. Les travaux ont été réalisés en 2011.

32 – Mise en place d'un atlas collaboratif de la biodiversité - Stéphane Jardrin a commencé à travailler sur un site internet. Il explique que cela sera plus facile maintenant que le site Internet de la commune est en ligne.

33 – Aménagement de l'accessibilité à l'école maternelle – Les travaux ont été réalisés en 2011

34 – Isolation des vestiaires et du club house - Les travaux sont en cours. Les vestiaires ont été isolés (plafonds). Il reste à réaliser l'amélioration de l'isolation du club house.

35 – Aménagement du centre bourg (3ème tranche) - En cours. Les travaux (350 000 euros) débiteront vraisemblablement en février 2013.

36 – Favoriser les produits issus de l'agriculture biologique et des circuits courts au restaurant d'enfants - Micheline Allemandou a assisté à une réunion sur Périgueux avec les producteurs du département. Très peu proposent des produits bio sur le secteur. La société qui fournit actuellement les produits pour la commune propose des menus bios et un premier a été servi la semaine dernière. Il est cependant impossible financièrement de ne servir que des menus bio. La solution retenue pour l'instant est donc un menu bio par mois. Lionel Armaghanian souhaiterait que les enfants puissent découvrir de nouvelles saveurs, notamment celles de légumes anciens. Bruno Charenton explique que certains producteurs du terrassonnais proposent des produits bios (pommes de terre) et qu'il serait intéressant de les contacter.

37 – Entretien et conservation des chemins ruraux (non classés au PDIPPR) par le milieu associatif - Il s'agit d'un travail d'hiver et qui sera donc plutôt à réaliser début 2013. Plusieurs chemins mériteraient d'être remis en état : le chemin qui part des Cafourches pour rejoindre la Nuelle, celui du CRAPA en modifiant l'itinéraire afin de faire une boucle par Serre Bru et enfin celui qui part du Grand Gour pour redescendre dans le vallon de Peyraux ainsi que la portion qui rejoint la Chalucie. Patrick Loquen, René Pérol et Jackie Delorme ont pris rendez vous pour aller faire un état des lieux et un repérage dans les prochaines semaines.

38 – Réduction de la consommation électrique relative à l'éclairage public - Dans les zones urbanisée, une lampe sur deux est déjà éteinte après 22h30. Pour les autres (24 points lumineux restant allumés toute la nuit dans le bourg), des réducteurs de puissance sont prévus et seront posés cette année.

39 – Conservation de la biodiversité par l'organisation de la lutte contre le frelon asiatique - Lionel Armaghanian distribue à tous un article concernant la réalisation de pièges et encourage chacun à en mettre en place. Une communication auprès de la population sera faite via le site Internet et via des flyers dans les boîtes aux lettres.

40 – Promouvoir l'intérêt patrimonial du bourg ancien - Deux panneaux sont prévus en montant du Lardin et en descendant des Guillaumaux. Un devis a été demandé. Ces deux panneaux, qui pourraient figurer la silhouette du clocher de l'église, coûteraient 4000 euros.

Outre la réalisation de ces 40 fiches actions, Lionel Armaghanian propose d'organiser une soirée à thème sur les nouvelles techniques de jardinage : la culture sur copeaux de bois ou sur branches, la culture sans travailler le sol, etc. Il pourrait mettre à disposition des DVD. Cette soirée pourrait avoir lieu l'hiver prochain (janvier 2013).